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     臺中市和平區民代表會第 2 屆第 11 次臨時會議事錄 

  １、會次：第 1 次會 

  ２、開會日期：中華民國 110 年 1 月 14 日上午 9 時 30 分起至是日中午 10 時 50 

                分止 

  ３、開會地點：本會三樓議事堂 

  ４、出席代表：（1）徐裕傑（2）羅進玉（3）林永富（4）管慧莉（5）楊淑青（6）

羅清輝（7）王秋助（8）林吉財（9）蕭有祥 (10)陳志勇 等 10

名。（以簽到順序） 

  ５、缺席代表：吳天祐（請假） 

  ６、列席人員：區長吳萬福、秘書王正顯、民政課長古志偉、行政課長郭麗珍、 

                產業觀光課長柯兆庭、建設課長謝曉君、土地管理課長柯兆庭（代 

                理）、人事主任潘士銓、主計主任周暖筑、政風主任陳金龍、清潔 

                隊長陳海光（代理）、圖書館管理員楊天祥、幼兒園園長張雅卿、 

                本會秘書宋國慶 

  ７、來賓： 

  ８、主席：主席  陳志勇             紀錄：蘇秀珍 

  ９、查報出席人數： 

      主席陳志勇報告：現在開會時間已到，請秘書查報已簽到出席代表人數。 

      秘書宋國慶報告：本會應出席代表 11 人，現已簽到出席 10 人。 

      主席陳志勇宣佈開會：本次大會應出席代表 11 人，現已 10 人出席，已達開 

                         會法定人數，現在本次會開始。 

１０、開會典禮：（如儀） 

１１、主席致開會詞： 

     吳區長、王秘書、公所的各位主管、本會的各位代表同仁大家早。今天 

 是本會第 2屆代表會第 11次臨時會，本次臨時會召開是針對本會本屆第 4次 

定期會決議，區公所認為有窒礙難行之處，請求本會覆議，待會各位代表同 

仁對覆議案專案報告，如果有不清楚的地方，都可以提出來請課長或秘書、 

區長做詳細的答復及說明，最後祝大家身體健康，萬事如意，謝謝！ 



 2 

１２、報告事項 

    一、會務報告： 

        秘書宋國慶報告： 

    （1）報告彙編議事資料暨召開會議經過情形： 

        本會第 2 屆第 11 次臨時會，係因本會本屆第 4 次定期會決議，區公 

    所認為有窒礙難行之處，請求本會覆議而來召開的。本會依據地方制度法 

    第 34 條、37、39 及 83 條等相關的規定，經主席核定會期後，於 110 年 

     1月 7日分別以和區代字第 1100000015、16及 17等三號函請區公所、各 

     代表提案，並報請臺中市政府備查在案。 

 （2）報告議事日程： 

             本次臨時會之議事日程，經主席核定 110年 1月 14日，並經奉臺中 

         市政府 110年 1月 13日府授民地字第 1100006912號函核復予以備查在 

         案。有關詳細的議事日程內容，請參閱會議資料之日程表。 

 （3）報告代表席次： 

          本會本屆代表席次，依據本屆第１次臨時會所抽籤之席次，不再更動。    

以上報告，謝謝。 

   １３、覆議案專案報告  

         主席陳志勇報告： 

             請土管課長專案報告。 

         土地管理課長柯兆庭（代理）報告： 

             主席、副主席、各位代表、宋秘書、區長、王秘書以及各位主管，大 

         家好！這次召開的報告，主要是針對第 4次的定期會附帶決議案，那我這 

         邊再重複覆誦一次，本案因涉及族群生存工作及財產權利等敏感問題，區 

         公所針對目前這 10 個訴訟中的案件，無關國家重大建設緊急需要或公共 

         利益等因素所為之訴訟，本所因與原告執行機關名義於二審辯論終結之前 

         的前開案件，予以撤銷告訴或善意和解，那所謂善意和解，就是幫助被告 

         取得承租權，我們本所敘明而針對這部分去做一個回應，那他的一個窒礙 

         難行的部份，我們這邊也會做一個說明，那按中央的法令，原住民開發管 
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理辦法第 2條的規定，本辦法所稱之主管機關在中央是原住民族委員會，在直轄市

就是縣市政府，地方就是我們公所執行機關，那我們針對的辦法，就是依據中央所

頒布的原住民保留地管理業務標準作業流程其中的一個佔用的處理其中他涉及的法

律面向廣，除了民法上以及還有刑法上，那刑法犯罪的原則上為非告訴乃論，本所

其實在針對撤告權的部份，其實中央並無授權於我們，所以我們只是在針對執行的

部分，針對他的權利回復以及他的租約的部分，我們在提告的時候，其實在法律上，

我們公所的代表都是屬於訴訟代理人，所以我們會都會經過中央的委任書去做一個

起訴，那按照這樣的一個邏輯，我們就是針對中央訂定的法令，我們依法行政，那

至於能不能放租予他們，其實就按照個案去做一個審認，基本上會到後端的起訴的

部分一定是經過我們的審查之後，可能當事人地主對這塊地沒有淵源的情況下，也

沒有辦法有法令的依據繼續輔導他，然後也會請他限期的改善，那如果在限期的期

限內沒有做一個改善，我們這邊才會做後續起訴的部分，那針對和解的部分，其實

我們也都會透過函請原民會的同意或更有為的處分，原民會也會函覆，針對依據各

機關經管國有公用被佔用不動產處理這個原則要點第六點第一項以及第二項第三款

前段的規定略以，國有公用不動產被佔用管理機關應依民法第 179條不當得利規定

像佔用人追溯收取佔用期間的使用補償金，那除有民法 129條規定時效中斷事由外，

至通知日起往前追溯最長 5年，並可以同意免計收，那這個情況下，如果提告在一

審訴訟前，如果能夠取得和解，那當事人也同意的話，我們是可以函請中央去做一

個針對使用補償金的部分，去做一個優惠的處理，最後就是本區在原住民保留地發

展之經濟即使有公益之處，原住保留地當然會優先適用原住民保留地開發管理辦法，

那本所就是依據這個辦法去動用所謂的訴訟經費，絕對沒有所謂的針對性，一切都

是按照依法行政依規處理，那這樣的情況下，就是從這個部分去做一個處理，以上

是我一個簡短的報告，謝謝！ 

主席陳志勇報告： 

    各位代表對土管課報告有什麼意見嗎？羅進玉代表請！ 

代表羅進玉提： 

    主席、副主席、區長、秘書、各位同仁、各課室主管大家好！課長，我知道你

擔任這個土管課的課長真的很為難，都不好當，但是你剛才有講到一個就說他那個
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淵源，我們所謂的淵源，他是依法淵源，還是事實淵源，就說他是依法必須要有據

來使用這一塊土地，還是他有買賣行為的事實淵源？ 

土地管理課長柯兆庭（代理）說明： 

    基本上就是按照法律的淵源，因為在原開辦法第 28條。 

代表羅進玉提： 

    那你的意思是說，他必須要依法得以使用原住民保留地，才可以對不對？所以

在這樣的情況之下，和平區有多少土地是這樣子，你應該自己很清楚，就所謂的沒

有淵源，因為你這個淵源是依法必須要依據法律的東西，這是第一點，第二點我再

跟你請教一下就是說，這個經費 80萬元訴訟經費，這個有編列幾年了？執行幾年了？

大概。 

土地管理課長柯兆庭（代理）說明： 

    大概每年都有這樣彙編，過去應該也有。 

代表羅進玉提： 

    被提訴訟的大概有多少人？ 

土地管理課長柯兆庭（代理）說明： 

    109年 10案。 

代表羅進玉提： 

    好，那有沒有原住民在裡面？ 

土地管理課長柯兆庭（代理）說明： 

    大部分都是…。 

代表羅進玉提： 

    你不要跟我說大部分，你 10個案子，這個是有錄音錄影，有沒有原住民在裡面， 

被提出告訴的？ 

土地管理課長柯兆庭（代理）說明： 

    目前沒有。 

代表羅進玉提： 

    目前沒有，上一次我就問你了，沒有就沒有，所以你這個等於編列是這樣，但

是他被提出告訴的時候，他是有針對性的，是不是？怎麼會沒有針對性呢！難道原
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住民使用保留地他真的就沒有去佔用，有沒有這個情況，我相信和平區域那麼大不

會沒有，但是因為他就是原住民，他是平地人就會被提訴訟，這是我目前看到的一

個事實，那我再請教你，你有談到說這個是刑法問題，對不對？ 

土地管理課長柯兆庭（代理）說明： 

    會涉及到刑法以及民法問題。 

代表羅進玉提： 

    他無故侵占就一定刑法問題了。 

土地管理課長柯兆庭（代理）說明： 

    侵占就是刑法沒錯。 

代表羅進玉提： 

    為什麼侵占是刑法問題，因為他就是國有土地是不是？ 

土地管理課長柯兆庭（代理）說明： 

    是。 

代表羅進玉提： 

    那我就要請教你，他居然是國有土地，那當初讓售這一塊土地的原住民，他有

沒有刑法問題？因為他讓售了國家的土地，你現在公開回答我。 

土地管理課長柯兆庭（代理）說明： 

    其實在讓售的部分，其實他是屬於私權的一個爭議。 

代表羅進玉提： 

    他既然是私權的時候，你為什麼又說他是國家的土地呢？ 

土地管理課長柯兆庭（代理）說明： 

    所謂私權，他那個買賣是屬於你們雙方的一個相對性，是你們自己債權債主。 

代表羅進玉提： 

    那你就覺得說這個原住民讓售了這一個耕作權，是合法的行為是不是？ 

土地管理課長柯兆庭（代理）說明： 

    其實在我們原開辦法也講清楚了，在有他項情況下是不得轉租轉讓的，除非有

一個像是贈與或者是。 

代表羅進玉提： 
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    他如果是國家的土地。他就不能違法的讓售。 

土地管理課長柯兆庭（代理）說明： 

    是。 

代表羅進玉提： 

    如果你認定他是私權的讓售行為，他的私人讓售行為那來的法律問題。是不是

非常的矛盾了，是不是？你既然說他是刑法的必需要被告訴，那我就請教了，我們

隔壁也有分局的偵查隊，我們移送到他那裡他可以不送嗎？我們也有市政府也有原

民會，我們把這個違法的事情送到原民會，他可以不受理不處理嗎？不依法提出告

訴嗎？我講的就是事實的行為，我看到的是這樣，我是說因為大家共存共融就好幾

十年了，他就真的有把耕作權讓售出去，結果讓售的人沒有事情，去買了這塊土地

幾 10年的打拼，也在平地把土地房子可能都賣掉，然後來和平區，對和平區有信心，

然後在這裡落籍設戶，也兩代人、三代人了，然後我們又啟動來說他的土地是非法

佔用的，結果原始賣出土地的人完全沒有民事違規的行為，也沒有辦法被追訴一個

刑事作為，你覺得這個真的公平嗎？ 

土地管理課長柯兆庭（代理）說明： 

    謝謝代表，主要這個部分是針對你們剛所訴的事，主要是私權的部份，那在國

家的角度上，當然是針對我們國家要怎麼管理要怎麼賦予給當事人，那我們有的法

令。 

代表羅進玉提： 

    報告主席，因為我發言如果比較長有人舉手，你提醒我一下，我就讓他先發言 

主席陳志勇報告： 

    有時間可以講，反正時間那麼多。 

代表羅進玉提： 

    好，那我講快一點，既然你上面依法不需要代表會同意，對不對？依法不需要

代表會同意說可不可以使用這一筆經費嗎？ 

土地管理課長柯兆庭（代理）說明： 

    當初那個決議案是說我們要提告的時候，要送到代表會來。 

代表羅進玉提： 
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    這個我跟你講真的，他竟然是刑事行為，你們公所提告為什麼還要代表會同意

你可不可以提告，依法我們要求是這樣，但是我們的要求顯然是不是與法令有牴觸，

與法令有牴觸的是不是依法令為重。 

土地管理課長柯兆庭（代理）說明： 

    對。 

代表羅進玉提： 

    應該是這樣，所以你這個就呼嚨了嘛，你們要提告一個違法使用土地的人，怎

麼會需要代表會同意，你幾乎可以不用他的同意你就可以提告了，因為你把這個黑

鍋丟給代表會來背了不是嗎？ 

土地管理課長柯兆庭（代理）說明： 

    沒有，是那個當時的…。 

代表羅進玉提： 

    我知道當然是我們這樣要求，但是依法有據嗎？依法是不是沒有據。 

土地管理課長柯兆庭（代理）說明： 

    沒有。 

代表羅進玉提： 

    對，那你就呼嚨代表會了嘛，是不是這樣子，這個講真的如果是檯面下的案子，

本席可以當成沒有看到，但是今天已經檯面化了，我今天如果還來支持這個覆議案

通過的話，我對我的選民難以交代，所以本人是反對這個案子覆議案的覆議成功，

好，謝謝。 

主席陳志勇報告： 

    各位代表還有沒有什麼要問土管課的？王代表請！ 

代表王秋助提： 

    主席、區長、各位同仁，大家好！剛才我聽課長講一下說依法刑事不得訴訟，

不得撤回，我請問你，刑事要不要當事人付訴訟費？刑事跟民事，刑事要不要付訴

訟費？ 

土地管理課長柯兆庭（代理）說明： 

    其實刑事的來源就是檢調的部份介入，那刑事其實跟我們的公所是沒有任何的
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關係，因為他是檢調去做一個涉入的部份，我們公所是針對民事的部份，那至於刑

事要不要付訴訟費…。 

代表王秋助提： 

    那你這根本就互相矛盾，你刑事根本就不必付訴訟費，就是政府的公權力介入，

那你就是把公權力介入，然後再提起民事對嗎？ 

土地管理課長柯兆庭（代理）說明： 

    因為我們在刑事的過程中，其實檢調都會跟我們公所函詢土地所有權人是誰，

那我們這邊也會派員去做處理。 

代表王秋助提： 

    我們現在講個事實，大家都是 10個月出生，每一個人受的教育禮義廉恥，大家

都知道，沒有賣哪裡有買，我請教你賣毒品的有事嗎？ 

土地管理課長柯兆庭（代理）說明： 

    有。 

代表王秋助提： 

    對，賣毒品的有事，賣保留地沒有事嗎？你剛才講那個你自己也很矛盾，第一

個很矛盾，你說沒有買他這個平地人自己去開墾嗎？不可能吧！那為什麼賣的人從

來沒有事呢？你這個邏輯要稍為改一改，所以你們在提民事你們在假藉刑事，然後

再起民事對不對？所以才要訴訟費，如果你們今天刑事怎麼訴訟費，強姦就移送法

院了，就公訴檢察官自己在審理了，還要用到你們嗎？所以我的意思是說以往不再

追究，上次課長我就盯著他，說你這個是誰送的，他是跟我講說是原民會送的，等

一下就呼嚨市政府送的，所以被逼出來 100 幾件對不對？有這種事嗎？現在你們自

己了，就講說你們自己送，所以我不是說你們違反公務人員，我的意思是說你要送

你要稍為的去思考這一些人在這裡沒有功勞也有苦勞，他不是跟你搶奪來的，第二

個，你們有善盡行政的責任嗎？最起碼你行政跟司法要分開，那你行政要把他說輔

導他也好處罰他也好，那個行政程序走完了，結果這個沒辦法處理，然後才來到司

法去訴訟，那我看你們從來沒有走這一段，你那個 10幾件你有拿出來說，我要他限

期改善，我要罰款，就講一個更簡單的就是我們違章建築好了，我就不要辦，你違

章建築我就送法院，有這樣嗎？你不是要第一次給他說你要罰款，你要限期你要拆
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掉怎麼樣，有沒有做這個程序，按照這屆我是認為說你們錢已經花了，還是要過，

不為難你們，但是接下來就很重要，你就不要再送法院了，我希望跟主席報告一下

說，這一次代表會不必勞師動眾，組五人審查小組，你要送法院了，請先把審查過，

認為說你行政程序走完了，該送了，我們一定贊成，但是那個程序沒有走完，那就

不准送，請問課長這樣可以嗎？ 

土地管理課長柯兆庭（代理）說明： 

    回代表，那個剛前面的程序，其實我們在行政程序都有做完備，那我們前面當

然基本上如果有中央交辦或者是有地方檢舉的部份，我們都會去現勘，然後查明行

為人是誰。 

代表王秋助提： 

    另外一件事，你要送之前，你要把他土地來源，你跟我查清楚，那個賣的人也

要追查，那要一併送，他也賣贓物，我們要有個概念，他也是賣贓物，你國家的土

地，也不是他的，他就是可以賣贓物，那你為什麼不追究他呢？所以將來要送就是

兩個送，本席的見解就是要送法院，就是兩個送，你就要把土地來源是哪裡來的，

哪一個賣的，就要送，有沒有事是法官在處理，不是你我兩個講得算，這樣可以嗎？

最好這個是給你們將來一個擋箭牌，代表會給你做後盾，當然我知道你們很辛苦，

這個不是你們反應，就是上面的政策，隨便跟我講原開發第幾條，怎麼樣那都是騙

人的，都是因為上面逼著你這件事情，你就是呼嚨了幾個就送了，現在代表給你們

當擋箭牌，到時候就是代表會審查不通過，你就叫他們來找代表會，這樣好不好？

是不是你以這樣方式來進行，本席的意見差不多在這裡，請課長斟酌一下，你認為

可以回答你就回答。 

土地管理課長柯兆庭（代理）說明： 

    謝謝代表，那針對回應代表的部份，我們程序上一定會，因為我們都有所謂的

作業標準流程，那針對這部份也會照著走，當然我的建議說，既然走到後面訴訟最

後端的部份，當然前面我們要先去釐清做一個處理，那一樣我們只要沒有一個合法

權益的部分，我們就會索取一些相關的程序，以上。 

代表王秋助提： 

    報告一下，你就跟我列入紀錄說要送，就是要追到源頭，才能個治本，你要哪
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一件，甲乙丙都沒有關係，要送就是什麼人賣給你那個人也要順便送，他也是銷售

贓物，他也是要送，你如果說這件甲的要送，可以我沒有意見，但是從哪裡來的，

不是說他現在在做，你就認為說他是違反水土保持法或是他侵佔，他怎麼侵佔，你

也要講，好像我們的私生子，最起碼他老爸是給人家強姦的是怎麼來的你要說清楚，

這孩子是怎麼來的，是要這樣，這樣比較公道，好不好？ 

土地管理課長柯兆庭（代理）說明： 

    是，我們會往這方向處理。 

代表王秋助提： 

    所以我希望秘書把這個列到會議紀錄裡面，那這樣就可以了。 

主席陳志勇報告： 

    各位代表還有沒有其他的意見？羅代表請！ 

代表羅進玉提： 

    我第二次發言，第一點我重申，因為他買這一塊土地的時候，是保障原住民生

計，他已經拿了那個錢就保障的，所以有發揮了保留地的精神了，這個我要重申這

一點，第二點我有看到最後面就說國家重大建設、緊急需要或公共利益等要件，這

個部分我也要講，如果平地人是有事實的淵源來侵占這一塊土地，我講侵佔好了，

他有事實的買賣行為，就是善意取得這個土地，雖然是法令上不容許，但是他是善

意取得的，在這樣的情況之下，他情有可原，但是也有一部分的平地人，確實他是

完全無法律淵源也沒有事實淵源，就是無緣無故去侵佔了他的，如果遇到這樣的，

當然我們主張說這個土地必須要有，甚至用法律的訴訟手段來取回土地，這個本席

是支持的，如果完全沒有那個訴訟的一個資源來提出訴訟，以後我們包括像那個地

方的重大建設或者緊急公共利益的這一個部分，如何去把這個土地在收回來，來做

這個地方的發展來需要而去拿回來，這個你會束手無策，我剛剛講了原因就是我反

對這個覆議案的通過，但是我知道可能舉手會輸給人家，但是我要提醒這個代表同

仁，以後如果有一個平地人被提告了，他是善意取得土地，今天都有錄音錄影，他

說當初某某代表，如果不要給他通過就好了，你就不會給人家告了，是不是會被做

文章，這個我要提醒一下，我是說你要提告這一些人，不一定需要就是有一個 80萬

元放在那裡，因為你隨時去舉報都可以，偵查隊做提告動作應該是這樣子，這是我



 11 

個人的看法，所以我是說如果萬一這個案子覆議案有成立通過的話，我希望說真的

我們公所要本於良心維護族群的和諧發展、地方的發展，真的要務實依據國家重大

建設緊急需要及公共利益等要件再行辦理，而且我支持秋助的，因為你說你要告，

代表會通過你才能去告，你剛回答我這個根本就呼嚨，因為依法不需要的，我們代

表會沒有辦法逾越法律，所以那個依法是不需要，你是為了要我們覆議支持你，你

才這樣子來呼嚨代表會的，這是事實啊！ 

土地管理課長柯兆庭（代理）說明： 

    回代表，我覆議是針對上次的那個，因為前面代表會決議是說…。 

代表羅進玉提： 

    你根本不需要我們代表會…。 

土地管理課長柯兆庭（代理）說明： 

    前面代表會提到覆議決議是那個…。 

代表羅進玉提： 

    但是我覺得說因為有一些很惡質的平地人，也有很惡質的原住民是無故佔用土

地，不歸還或者是我們需要國家的建設，也許代表會有一個超然公正是由原住民跟

平地人的代表來組成，來跟你們商議這個要不要提告，他應該是商議，而不是需要

經過代表會的核定，因為商議的原因包括區長及所有的代表，包括主席所有我們都

需要和平區的這一些選票，我們今天才能夠在這裡為民喉舌，所以我希望說你們在

使用土地的時候，不要一直講法令，不要一直講重申這個，因為如果一直據實的走

法令，真的平地人會一半以上被趕出去的，他是被趕走的，因為買的土地不見了，

所以我希望說你是基於說一個為民喉舌一個公平公正的情況之下，如果萬一有通過

來好好的來使用這個土地，而不是陷區長於不義，這樣給他弄兩三條，我看他下次

怎麼選，這個我真的要善意提醒，謝謝。 

主席陳志勇報告： 

    各位代表還有沒有其他的意見？永富代表請！ 

代表林永富提： 

    主席、副主席、區長、兩位秘書與會的一級主管跟我們同仁，大家早！課長，

我知道買賣的問題是比較複雜事情，那我今天針對這個所謂的不是買賣，而是原保
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地被非法佔用，而且在你的報告書裡面，我們看到說國家重大建設在大梨山地區有

兩個建設案非常重大，一個就是我們松茂部落的遷村案，另外一個就是我們納骨牆

的開發案，如果假設說今天的案子，沒有通過的話，會造什麼影響？是不能執行呢

還是怎麼樣？ 

土地管理課長柯兆庭（代理）說明： 

    主要今天是針對上次代表會的附帶決議的部份，就是要經過代表會的同意，那

這個部分會造成就是我們正要執行提告的時候，會造成一個延宕或是需要在釐清或

者可能會照時間的上會有一個落差。 

代表林永富提： 

    那會不會有可能說，因為沒有執行，這個兩個重大建設案就停擺就停止了。 

土地管理課長柯兆庭（代理）說明： 

    一定會。 

代表林永富提： 

    那這不是我所樂見的，因為我剛講過這兩個大型的國家建設是我們大梨山地區

目前最迫切需要的，那松茂部落已經在滑動區危險邊緣了，這兩年剛好是沒有大颱

風，要不然部落早就跟小林村一樣被沖垮掉了，所以我們當地的部落，希望說有這

樣一個安全的地方，這個地方原保地，他是屬於沒有爭議的，而且他是屬於非法佔

用的，那似同納骨牆也是一樣的，所以本席希望今天說我們同仁也要能夠體諒這些

區塊，如果這重大建設費用沒辦法執行的話，勢必對梨山的鄉親會非常的失望，所

以本席建請說這個覆議案能夠請大家通過，本席建議，以上。 

主席陳志勇報告： 

    課長，你講話要講清楚，這是針對吳代表說撤告那一條，你們錢已經花去的在

提那個的，然後你亂講，講到永富代表被你搞的霧煞煞，那個是 110年的我停掉，

下次送大會的時候再來審議，執行完畢的，現在是錢已經花掉了。 

土地管理課長柯兆庭（代理）說明： 

    現在在執行，那未來就是因為他這個還在持續的上訴中，所以未來還有可能面

臨到 110年的。 

主席陳志勇報告： 
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    你怎樣上訴中，我們現在是針對你錢已經花掉的六、七十萬元，是 109的，110

的我這邊已經檔掉了，你們要用你們下次要開代表會。 

土地管理課長柯兆庭（代理）說明： 

    這我知道。 

主席陳志勇報告： 

    那你混在一起，這個跟納骨牆有什麼關係，對不對？你到時候開會的時候，你

要執行正確的方向，我們也不會檔你，對不對？現在針對錢花掉的，各位代表對課

長的專案報告，還有問題的話可，以再提出來問，徐代表請！ 

代表徐裕傑提： 

    主席、各位同仁，大家好！我想說針對這個問題，有一個看法就是說，我們針

對這個問題，那麼多代表有提出這個意見，我想請問課長，我們在這個案子裡頭，

吳代表他有提出這個覆議案的部份，那就是有關於我們林地的運用，那侵占土地的

部分，站在我們公所行政作業的時候，土地有被侵佔的時候，是不是公所要站在做

一個輔導，那這個輔導的部份公所有在做嗎？ 

土地管理課長柯兆庭（代理）說明： 

    你是說佔用的部份嗎？ 

代表徐裕傑提： 

    對，比如說他現在佔用這個土地，他是沒有林地林用，但是我們公所有沒有做

一個輔導的措施，然後輔導他承租，我記得在行政作業這個部份，有一本類似說行

政作業應該這個部份要怎麼做輔導，有這個部份的作業本，那公所裡頭有沒有針對

這個部份細項來先做輔導，他們兩年或者三年，完全不聽了才來訴訟。 

土地管理課長柯兆庭（代理）說明： 

    回代表，這部分其實我們都有輔導為優先的立場去做一個處理，那當然你必須

要在這塊地做一個合法的使用，你必須要一個像是若是在非原的情況下，你要有那

個承租權，那承租權是用在法律上是不是過去有在跟公所訂租約，這個都要去確定

查明。 

代表徐裕傑提： 

    沒有，有一個部份是沒有定訂契約承租的時候之前，他就是佔用了。 
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土地管理課長柯兆庭（代理）說明： 

    就是都沒有租過。 

代表徐裕傑提： 

    都沒有租過，公所是不是要站在輔導的立場。 

土地管理課長柯兆庭（代理）說明： 

    如果都沒有租過的。 

代表徐裕傑提： 

    先輔導，然後林地林用，你沒有林地林用，我先寄發通知給你，你林地沒有林

用，那我給你兩年的期限你要改善，你有沒有改善，公所有沒有做出這樣的動作。

土地管理課長柯兆庭（代理）說明： 

    基本上如果他沒有租約的話，就算他林地林用，他還是沒有合法上的權，也沒

有租約書。 

代表徐裕傑提： 

    好，那我請問課長，他沒有租約，公所是不是在這個部份也要站在一個輔導的

立場，就完全不需要站在輔導的立場，就直接移送法辦，是不是這個樣子。 

土地管理課長柯兆庭（代理）說明： 

    就會請他限期改善。 

代表徐裕傑提： 

    我們有沒有寄發限期通知改善。 

土地管理課長柯兆庭（代理）說明： 

    會限期改善以及收取使用相關的使用補償金。 

代表徐裕傑提： 

    對，那我們公所有沒有做這個動作。 

土地管理課長柯兆庭（代理）說明： 

    有。 

代表徐裕傑提： 

    那個所有被移送的部份，都有做出這個動作嗎？ 

土地管理課長柯兆庭（代理）說明： 
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    全部都會先收取使用補償金，然後去請他限期改善。 

代表徐裕傑提： 

    這個動作我們都有做了嗎？ 

土地管理課長柯兆庭（代理）說明： 

    一定有，一定都有。 

代表徐裕傑提： 

    限期有多久，叫他改善，他不改善，也有到現場去會勘過了，他沒有改善才移

送的，那我了解，謝謝。 

主席陳志勇報告： 

    各位代表還有沒有其他的意見？羅代表請！ 

代表羅進玉提： 

    柯課長，我剛才就說你呼嚨，講真的你說所謂的限期改善，是限期輔導他取得

租約，還是請他立即返還？ 

土地管理課長柯兆庭（代理）說明： 

    請他返還。 

代表羅進玉提： 

    立即返還，你怎麼說限期改善，所以你應該說我限你三個月時間，你馬上給我

撤出土地，還給公所，不然我就給你提告，限期改善是不是這個作為。 

土地管理課長柯兆庭（代理）說明： 

    是。 

代表羅進玉提： 

    對，要講清楚。 

土地管理課長柯兆庭（代理）說明： 

    限期返還。 

代表羅進玉提： 

    而不是輔導他去承租，對不對？ 

土地管理課長柯兆庭（代理）說明： 

    其實我們就可以試著去看用個案的方向，像代表剛剛講的，因為他畢竟前面沒
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有租約的情況下。 

代表羅進玉提： 

    我要提醒你不要一直講租約，如果今天有租約，我今天不用在這裡跟你苦口婆

心，我講的是說因為他是善意取得土地，你應該根據事實淵源，他確實是有善意去

取得的這一個動作，像秋助代表講的，他土地是去買來的，他也有善意的使用，就

是說沒有違反破壞水土保持，造成森林或者是山坡地的崩塌，森林的一個危險的情

況之下，我們才在放法律的位階上去，我知道當然你公務人員要依法行政，但是因

為和平區的原住民保留地，幾 10年的歷史淵源，你剛剛也有寫到上面，那個叫共業，

何謂共業，就這個賣土地的原住民也有他的不得已之處，因為他經濟有困難就賣掉

了，但是這個善意取得土地這個平地人，也有他的委屈的地方，我希望說在本於良

知之下，再斟酌這樣的情況，除非他這個土地的取得是自己去圍起來說這個地是我

的，他也沒有買也沒有怎麼樣就直接圍起來，是他在使用，當然這樣的情況不管原

住民、平地人，不管代表、區長都不容許，因為哪有這樣子去給人家無故佔用，但

是他如果像秋助代表有這個買賣的事實行為的時候，你要處理這個案子的時候，是

不是要一併追究讓售人的刑事法令，如果你有這樣做，我今天支持這個 80萬元的覆

議成功，如果沒有這個動作的話，你跟我說以後你要送哪個案子會來與代表商量，

那個不可能，我現在就跟你講這個有錄音錄影的不可能，而且你也不需要，不需要

代表會同意就能提告了，所以如果你跟律師研究一下，如果要追究這一個把返還土

地的問題，一併請律師做出一個合於法令，就是原使用的原住民他讓售土地有沒有

法律有沒有違法之虞，請他研究這一個，因為買的賣的要一次送，哪有只有那個持

有土地的比較倒楣，這個部份請你們區公所研究一下，謝謝。 

主席陳志勇報告： 

    還有沒有代表有意見？王代表請！ 

代表王秋助提： 

    我請教課長，你那個律師是上次用的或是每一年有在僱用律師？ 

土地管理課長柯兆庭（代理）說明： 

    每年都會僱用那個委任律師。 

代表王秋助提： 
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    委任，對，只有那幾個嗎？ 

土地管理課長柯兆庭（代理）說明： 

    會辦理採購。 

代表王秋助提： 

    你用辦理採購。 

土地管理課長柯兆庭（代理）說明： 

    對。 

代表王秋助提： 

    好像前兩年都同一個律師是嗎？有幾個律師？ 

土地管理課長柯兆庭（代理）說明： 

    去年跟前年律師是一樣的。 

代表王秋助提： 

    什麼名字？ 

土地管理課長柯兆庭（代理）說明： 

    我們是委任秉誠聯合法律事務所。 

代表王秋助提： 

    我是想這樣，打官司律師也分為好幾種，你可以打贏，也可以不打贏，所以我

希望什麼時候律師也請到代表會來，我們來溝通溝通，真的，訴訟不一定要贏，很

多高招的律師打訴訟官司要打輸，你知道嗎？所以我意思說我們要跟他吃吃飯，大

家聊聊天，這個如何的來幫民眾解套，不是在幫政府放火，如果不行，我找一個律

師介紹給你，我的意思並不是說他不好，是說我們的原意要讓他知道，這種事情要

大家能夠在比較沒有傷害的情況下去處理，這樣可以嗎？ 

土地管理課長柯兆庭（代理）說明： 

    你說律師嗎？ 

代表王秋助提： 

    對，我們來約那個律師，然後來聽聽他的意見，他對這個訴訟的意見，他是領

我們的錢，對不對？我們就要他做什麼，你不要給我做到趕盡殺絕，你出庭也有錢，

你要在那裡跟人家相罵，對嗎？這個才是正道，多管道的來幫助民眾，這才是我們
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今天要做的，人家古時候講，人在衙門好修行，你做一些好事，將來你的孩子可能

是外交部部長，你如果做的沒有很好，將來生的孩子沒有屁股的，這講實在的，所

以我為什麼要看到這點，我們請律師來大家來共同商討一下，在某種情況下能夠幫

忙他的訴訟狀怎麼寫，如果他比較很正直的說往前就往前，那種律師我們就不要用

了，我們錢不必花的那麼辛苦，這樣有困難嗎？ 

土地管理課長柯兆庭（代理）說明： 

    我們當然就按照那個原則，但律師當然有他們的專業。 

代表王秋助提： 

    我知道，我們是要跟他講我們的原意，我是要跟律師溝通原意，這個是歷史的

共業，因為政策有一點點這樣，對民眾不利，我們要如何回轉的保障民眾一點權利，

不必這樣趕盡殺絕，我的意思是在這裡而已，比如說他訴訟這當中他沒有講到被移

送人的權利，我們會跟他提醒，他移送這個人，他也有他的權利我們也要幫忙他，

如果他這樣講，他將來在寫答辯狀，他就可能會避重就輕了，我們是好意，如果是

這樣的話，我們找個時間，我們請我們的代表祕書來溝通一下，請他來做一個私底

下交換意見，秘書，你看這樣可以嗎？ 

主席陳志勇報告： 

    看大家意見。 

代表王秋助提： 

    各位代表這樣行不行？然後大家對這個訴訟怎麼樣比較圓滿，這樣可以嗎？ 

主席陳志勇報告： 

    王代表，因為這個是 109年的，110年的我檔掉了，他要開大會要我們同意在附

加決議。 

代表王秋助提： 

    不是，我現在的意思是，就很簡單很明瞭就是說，下次要用的律師這方面跟我

們代表溝通以後，他才知道要怎麼送，不要亂寫侵佔怎麼樣，你要給我寫這是以前

怎麼樣來的歷史共業，怎麼樣的你要寫進去，我要的是他要這樣，至於剛才我們羅

進玉代表，我很欣賞他所提的意見，但是這屆已經花完了，好像吃飯人家走了，已

經收攤了，你不付帳怎麼行，你要付帳，這是在付帳的，你聽有嗎？所以這件事是 
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要給他過，我們是說未來是往方面來辦，你課長我們也很尊重你的專業，但 

也希望你能多多菩薩心腸，幫忙無辜的，這是歷史共業，我當了幾十年代表， 

到現在還在原地踏步，幾十年了就是講這樣，那結果來了更可惡的原民會， 

有一點很可惡，東西我種的，水果是我種的，是你們自己生的嗎？你們說要 

自己鏟除，你那個是什麼共產黨，你最起碼有內政部的補償辦法，要補償我 

才收回土地，你們現在不是，原住民一個小孩子生病了，馬上要請政府補助， 

這個你要想一想看，拿你們的錢嗎？是我們納稅人的錢，所以改天你去開會， 

拜託你要講，東西是平地人種的，房子是他自己蓋的，你如果不違法，當時 

你的法令怎麼訂的，那你現在開始訂一條出來，我們每個人不會違法，馬上 

還給你們，給你們跟猴子生存，我們希望嗎？就是我們不知道的法律，我們 

才這邊生存，我們是倒了 180 度的大倒楣，我很後悔我沒有把孩子帶到外面 

跟人家競爭，留在這個鳥不生蛋的地方，所以講起來會生氣的，所以一定要 

跟原住民講說，你要收回土地，人家種的辛辛苦苦，你要補償人家，你們比 

土匪更土匪，要人家砍掉把我孩子殺掉來還你們，這個是轉型正義嗎？所以 

我們層次也太低了，講也沒有什麼用，只是發發牢騷而已，而我是希望你們 

將來跟上面講說，你這個法令訂的太苛刻，跟現在的社會脫軌了，什麼叫轉 

型正義，東西人家種的，為什麼你不能補償，幾 10年前這個台八線在開路的 

時候，很多的協調都是王秋助出面的，一棵香蕉多少錢，一顆梅子多少錢， 

還不是照樣補償，那你們現在不是，按照你們現在的邏輯，每個人乾脆自殺 

算了，所以我希望說，回歸正題，下次代表會我會再提，一定說怎麼有沒有 

合法，這是歷史共業，但是水果果樹是民眾種的，我們就必須按照內政部的 

管理辦法補償他，不是用到你的錢，課長你不用怕，不會說補償，你的薪水 

就下降，不會，這是大家民眾的血汗錢，這是我在發牢騷的部份，但是我希 

望課長往這方面去想，為那一些比較基層的農民設想，謝謝。 

      土地管理課長柯兆庭（代理）說明： 

          謝謝代表。 

      主席陳志勇報告： 

          各位代表還有沒有什麼意見？（沒有）沒有的話，課長請回。 
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１４、討論提案 

  甲、區長提案 

    第１案     類別：土管             編號：所 024    

      案  由：有關貴會第 2 屆第 4 次定期會（109 年第 2 次）對本所「109 年度原 

              住民保留地租金收益款申請動用計畫—原住民保留地訴訟費之決議 

              事項」，經研議確屬窒礙難行，依地方制度法第 39 條第 3 項之規 

              定，移請貴會覆議。 

      辦  法：提請臺中市和平區民代表會審議。 

      秘書宋國慶報告： 

          奉主席指示作法條報告，依照地方制度法第 39 條第 4 項，公所所移送 

      之覆議案在覆議時如有出席代表 3分之 2維持原議決案，那公所應即接受該 

      決議，那我們今天出席代表 10席，依照法令規定，如果有 7席維持原決議， 

      就覆議不通過，若未達 7席就覆議通過，以上報告，謝謝。 

      主席陳志勇報告： 

          各位代表還有沒有意見？羅代表請！ 

      代表羅進玉提： 

          秘書，我的意思是要講清楚一點，因為這個講的很複雜，我怕舉錯手。 

秘書宋國慶報告： 

          公所認為窒礙難行，提請覆議，那我們現在進行表決，如果我們現在 10 

席代表三分之二就 6.6就 7席，有 7席代表舉手認為我要維持原決議，就覆 

議不通過，公所就不得再提覆議了，就要去執行了，那如果舉手的未達 7席， 

就表示覆議成功，我們原來的決議就失效，這樣有點複雜，對不對？ 

代表羅進玉提： 

          通過是要，我是覺得說支持跟贊成，簡單一點，那個 80萬元是已經花掉 

了，又一定要給人家就對了。 

秘書宋國慶報告： 

          這是 109 年的。 

代表羅進玉提： 
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    那一定要給人家，OK啦。 

秘書宋國慶報告： 

    那簡單講如果就同意他覆議，我們看有幾席，不同意的有幾席。 

代表羅進玉提： 

    一定要給人家。 

秘書宋國慶報告： 

    同意這個預算給他通過的看有幾席？ 

代表羅進玉提： 

    這樣我同意。 

主席陳志勇報告：  

    這個要具名，同意要支付這筆錢的請舉手（陳志勇、管慧莉、羅進玉、林永富、

羅清輝、王秋助、林吉財、蕭有祥）。 

秘書宋國慶報告： 

    80 萬元要給他通過的。 

主席陳志勇報告： 

    同意就是花錢，同意就是花這筆 80萬元。 

秘書宋國慶報告： 

    這是 109年度預算轉正。 

主席陳志勇報告： 

    支持的就要舉手，支持的都要舉手。 

秘書宋國慶報告： 

經剛才代表們具名表決，本覆議案就是 80萬元預算同意給他過的，就有 9席代

表支持，所以覆議成功。 

主席陳志勇報告： 

    覆議通過。 

秘書宋國慶報告： 

我唸一下，更正 8 席，有兩位沒有舉手，那我唸一下議決，奉大會主席指示，

議事單位就本次覆議案的決議做確認的宣讀，那本次覆議案通過，本會第 2 屆第 4 
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次定期會議決案大會決議第 13 點刪除，以上報告，謝謝。 

      主席陳志勇報告： 

          各位代表還有沒有其他意見？管代表請！ 

      代表管慧莉提： 

          我在這裡大概針對這個稍為質詢，你說跟這個沒關係，還是有一點點關 

      係，剛剛課長在報告，我不曉得你的身份是什麼，土管課課長，我收到這份 

      文的報告單位是和平區公所的清潔隊，我非常的在意這些細節，我不知道你 

      們的審查的機制跟你們在這個審核的裡面，我做到今天第 7年的代表，從來 

      沒有發生過這樣的事情，有 1版、2版、 3版，我一直在想，我要督促的就 

      是說你們如果連我們這個代表會的這個東西都是那麼隨意的時候，我不知道 

      你們在為民服務的這一塊會有那麼細緻嗎？有那麼到位嗎？你們螺絲釘鬆了 

      嗎？所以我只想他的身份是什麼，還是因為兼清潔隊的關係，你們跟我的有 

      一樣嗎？都一樣，我想這個不管是哪個課室的，在代表會的工作上，能稍微 

      細膩一下，以上謝謝。 

      主席陳志勇報告： 

          各位代表還有沒有其他意見？（沒有）沒有的話，今天的會議就到此結 

      束。謝謝各位。 

１５、散 會(中華民國 110年 1月 14日中午 10時 50分) 

                               和平區代表會 主  席  陳 志 勇 

                                            副主席  楊 淑 青 

                                            秘  書  宋 國 慶 

                                            紀  錄  蘇 秀 珍 

 


